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В СКВЕРЕ УЧИТЕЛЕЙ ПРОШЕЛ КОНКУРС 
РИСУНКОВ «ТАЗА ҚАЗАҚСТАН ГЛАЗАМИ 
ДЕТЕЙ». 

26 АПРЕЛЯ В 10.00 В СТОЛИЦЕ СТАРТУЕТ 
ОБЩЕГОРОДСКОЙ СУББОТНИК.

ПЛЕНЭР НА 
НАБЕРЕЖНОЙ

АНК активно участвует в продвижении в обществе ценностей 
трудолюбия и профессионализма, выступает школой реальной политики 
и эффективным социальным лифтом, открытым для всех активных и 
неравнодушных граждан.
Ассамблея была и остается незаменимой платформой консолидации 
общества и упрочения национальной идентичности.
Во всех регионах имеются дома дружбы, в которых базируются более 
тысячи этнокультурных объединений. Их надо включить в карты 
популярных у наших граждан и зарубежных гостей туристических 
маршрутов во всех регионах.

АНК стала подлинным символом единства и равенства, мира и гармонии. Она признана уникальным 
общественным институтом в сфере межэтнических отношений, сыгравшим решающую роль 
в формировании казахстанской модели мира и согласия.

Акимат призывает предприятия города, ОСИ (КСК), 
субъекты малого и среднего бизнеса, волонтеров и нерав-
нодушных горожан присоединиться к экоакции и выйти 
на уборку. В рамках экоакции запланирована посадка 
свыше 1,4 тыс. зеленых насаждений. Внести свой вклад 
в улучшение благоустройства улиц и дворов могут все 
желающие. 

Не забудьте велосипед Афиша праздника
В воскресенье, 27 апреля, в 12.00 любителей 
велопрогулок приглашают на официальное 
открытие сезона по версии сообщества 
«ВелоТоп-Астана».

В честь Дня единства народа Казахстана в столице пройдут 
десятки разноплановых культурно-спортивных мероприятий.

Место старта: часы в Центральном парке со стороны прос
пекта Туран.

Протяженность дистанции: около 25 км.
Время в пути: 3 часа.
Маршрут: вдоль набережной реки Есиль  от парка до Тельмана 

и обратно по другой стороне реки по набережной до места старта.
Скорость: прогулочная.
С собой иметь: велосипед, одежду по погоде, ремкомплект, запас 

еды и воды на себя и на друга, наличие шлема приветствуется.
Участие бесплатное.

Пошагали!
28 апреля в 10.00 в Ботаническом саду состоится 
марафон скандинавской ходьбы «Тропа здоровья: 
с заботой о сердце и мозге».

В программе:
 экспрессконсультации с врачамкардиологами перед стар-

том (измерение давления, пульса, температуры);
 разминка с опытным тренером и небольшой инструктаж 

по технике ходьбы;
 минилекция о том, как важно следить за здоровьем;
 по завершении марафона  награждение участников.
В ходе встречи будет организована зона отдыха, все участ-

ники получат подарки и узнают много полезной информации 
о здоровье сердца и мозга. 

29 АПРЕЛЯ с участием членов сто-
личной Ассамблеи народа Казахстана в 
городе организуют интеллектуальную 
викторину «Өзге тілдің бәрін біл, өз 
тіліңді құрметте». 

В Казахском агротехническом ис-
следовательском университете имени 
С. Сейфуллина пройдет студенческий 
конкурс национальных танцев «Би 
өнері  ұлттық мұра».

30 АПРЕЛЯ в Esil University пройдет 
круглый стол с участием студентов 
«Біз  бір ұлтпыз», а также фестиваль 
«Бірлігіміз жарасқан». В этот же день 
в честь праздника среди воспитанни-
ков Центра технического творчества 
организуют общегородской конкурс 
рисунков «Татулық мекені».

В детской музыкальной школе 
№3 состоится праздничный концерт 
учащихся «Моя страна  Казахстан», а в 
школе искусств №1  конкурс рисунков 
на асфальте.

В средней школе №57 имени 
Машхур Жусупа состоится город-
ское командное первенство среди 
юношей 20132014 годов рождения 
по дзюдо.

Воспитанники детской музыкаль-
ной школы №2 готовят к празднику 
концерт «Бір аспан астында», а в школе 

искусств № 2 откроется выставка работ 
учащихся «Бір шаңырақ астында», 
которая продлится до 5 мая. Также 
воспитанники приглашают на концерт 
«Бірлігіміз жарасқан».

1 МАЯ жителей и гостей города 
тоже ждет насыщенная программа.

В честь Дня единства народа Ка-
захстана в столице проведут акцию 
«Баурсак объединяет», прохожих 
будут угощать баурсаками.

Во Дворце школьников имени 
М. Утемисова готовят праздничный 
концерт, а в Президентском центре  
выставку рисунков воспитанников 
детской художественной школы.

На территории выставочного цен-
тра ЭКСПО в честь 1 Мая и 30летия 
АНК пройдет массовый забег «Бірлік 
жарысы». Здесь же на стартовой пло-
щадке состоится концерт творческих 
коллективов столичной ассамблеи, а 
также спортивные соревнования по 
народным видам спорта.

Праздничный концерт в этот день 
пройдет во Дворце «Жастар». В фойе 
гостей будет ждать этновыставка 
народноприкладного искусства и 
национальной одежды, а в концертной 
программе выступят приглашенные 
звезды.
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СОБЫТИЯ

Уважаемые соотечественники!
 Уважаемые члены ассамблеи!

Наше мероприятие имеет поистине 
историческое значение. В этом году от-
мечается 30-летие создания Ассамблеи 
народа Казахстана. Несомненно, это 
огромное событие для всей страны. За 
время своей деятельности ассамблея 
внесла неоценимый вклад в укрепление 
стабильности и согласия в обществе.

АНК стала подлинным символом 
единства и равенства, мира и гармо-
нии. Она признана уникальным обще-
ственным институтом в сфере меж- 
этнических отношений, сыгравшим ре-
шающую роль в формировании казах-
станской модели мира и согласия.

История ассамблеи составляет не-
отъемлемую часть летописи незави-
симого Казахстана. Надо помнить, что 
ассамблея была образована в 1995 году 
по инициативе Первого Президента Ка-
захстана Нурсултана Назарбаева.

Созданная как консультативно-со-
вещательный орган, АНК в 2007 году 
приобрела конституционный статус. 
По сути, ассамблея стала основной мо-
делью общенациональной гармонии и 
единства.

В последние годы в результате мас-
штабных политических реформ дея-
тельность ассамблеи получила новый 
созидательный импульс.

Пять депутатов Сената стали назна-
чаться Президентом по предложению 
Совета АНК. Таким образом, возможно-
сти для представления интересов всех 
этносов нашей страны на законодатель-
ном уровне значительно расширились.

Более того, впервые в истории казах-
станского парламентаризма образована 
межпалатная депутатская группа «Бір 
ел - бір мүдде», занимающаяся вопроса-
ми укрепления общественного согласия.

В работу ассамблеи сегодня вовле-
чены все государственные органы: ми-
нистерства, областные акиматы, масли-
хаты всех уровней и акиматы сельских 
округов.

Ассамблея тесно взаимодейству-
ет с общественными организациями 
и институтами, активно участвует в 
реализации внутренней политики,  
содействует конструктивному и пло- 
дотворному диалогу между государ-
ством и обществом. 12 членов АНК вхо-
дят в состав Национального курултая, 
привнося в его деятельность свой бога-
тый опыт. Ежегодно проводятся сессии 
ассамблеи, решения которой обязатель-
ны для рассмотрения государственны-
ми органами.

Между сессиями работает Совет ас-
самблеи, в состав которого входят пред-
ставители этнокультурных объедине-
ний, общественные деятели, депутаты 
Парламента, министры и акимы. Секре-
тариат АНК является самостоятельным 
структурным подразделением Адми-
нистрации Президента.

Во всех регионах имеются дома друж-
бы, в которых базируются более тыся-
чи этнокультурных объединений. Для  
обеспечения деятельности АНК при об-
ластных акиматах созданы государствен-
ные учреждения «Қоғамдық келісім».

Под началом ассамблеи действует 
свыше четырех тысяч общественных 
структур, которые направляют созида-
тельную энергию граждан на решение 
общестрановых задач.

К примеру, Совет аксакалов и Совет 
матерей ассамблеи проводят большую 
работу по укреплению института семьи 
и продвижению общенациональных 
ценностей.

Наш коллега Ахмед Мурадов и дру-
гие члены АНК говорят, что ветераны 
АНК примут активное участие в реали-
зации единой воспитательной програм-
мы «Адал азамат». Уверен, такая работа 
позволит шире использовать потенциал 
ассамблеи в деле формирования нового 
качества нашей нации.

Организация «Ассамблея жастары» 
и ее структуры, такие как Студенческая 
ассамблея, Клуб молодых ученых, про-
ект «Жана толқын», стали настоящей 
школой единства, патриотизма и граж-
данской ответственности для тысяч мо-
лодых людей.

Отдельно хочу отметить институт 
этномедиации АНК, который играет 
важную роль в профилактике напря-
женности в межэтнической сфере. За 
последнее время на качественно новый 
уровень вышла аналитическая состав-
ляющая деятельности ассамблеи.

Научно-экспертный совет и 42 ка-
федры ассамблеи объединяют свыше 
360 экспертов, которые исследуют про-
цессы нациестроительства и межэтни-
ческие отношения.

КАЗАХСТАН - НАШ ОБЩИЙ ДОМ
ВЫСТУПЛЕНИЕ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА КАСЫМ-ЖОМАРТА ТОКАЕВА НА ХХХІV СЕССИИ 
АССАМБЛЕИ НАРОДА КАЗАХСТАНА.

Члены АНК каждый день проводят 
большую кропотливую работу, которая 
не всегда на виду и не дает сиюминут-
ный результат, но имеет долгосрочный, 
стратегический эффект.

Только в прошлом году ассамблеей 
организовано свыше 15 тысяч меропри-
ятий во всех регионах, которые охвати-
ли около одного миллиона человек.

Ярким примером сплоченности и 
солидарности наших граждан стала 
помощь семьям, пострадавшим от про-
шлогодних весенних паводков. Под эги-
дой АНК в рамках проекта «Жүректен 
жүрекке» более 12 тысяч волонтеров 
собирали пожертвования и гуманитар-
ную помощь, участвовали в восстанов-
лении разрушенных домов.

В нынешней нестабильной мировой 
ситуации идея единства приобретает 
чрезвычайно важное значение. Мы все 
являемся свидетелями того, что про-
исходит в некоторых соседних госу-
дарствах. Жизнь вновь подтверждает 
истинность высказывания «Бірлік бар 
жерде ғана тірлік бар» («Только там, где 
есть единство, есть жизнь»).

АНК активно участвует в продви-
жении в обществе ценностей трудолю-
бия и профессионализма. Как отметил 
Александр Папп, ассамблея активно 
включилась в проведение Года рабочих 
профессий. В прошлом году в День тру-
да депутаты Сената и маслихатов со-
вместно с членами ассамблеи побывали 
на крупных предприятиях страны, где 
чествовали ветеранов производства.

Эту инициативу в текущем году 
можно продолжить, сделав ее новой 
традицией празднования Дня труда.

Таким образом, сегодня АНК уже 
включает в себя разветвленную сеть 
институтов, которая может рассматри-
ваться как уникальная инфраструктура 
общественного согласия.

Яркий пример ответственного 
гражданства и беззаветного служе-
ния Родине подают обладатели звания 
«Қазақстанның Еңбек Ері» Георгий Про-
коп, Владимир Розметов, Юрий Пя, Иван 
Сауэр, Борис Князев, Алина Соловьева, 
Вадим Басин, Александр Хмелев, Генна-
дий Зенченко и многие другие. Это на-
стоящие герои нашего времени, внесшие 
большой вклад в развитие Казахстана.

Ассамблея выступает школой ре-
альной политики и эффективным со-
циальным лифтом, открытым для всех 
активных и неравнодушных граждан.

В этнокультурных объединениях и 
различных структурах ассамблеи ра-

ботают высококвалифицированные 
специалисты. Искренне благодарю всех 
активистов АНК, которые ответственно 
служат делу укрепления общенацио-
нального единства и согласия.

Движимые искренним желанием 
принести пользу Родине, они показыва-
ют пример подлинного патриотизма и 
ответственного гражданства.

Более того, ассамблея выступает од-
ной из институциональных опор нашей 
государственности. Поэтому и груз от-
ветственности, возлагаемый на нее, с 
каждым днем растет.

Защита национальных интересов 
и укрепление суверенитета Казахста-
на - наш священный долг. Уверен, что 
члены ассамблеи глубоко осознают это. 
Ассамблея должна работать как обще-
народный орган, объединяющий всех 
граждан Казахстана вокруг наших об-
щих ценностей и целей.

Основной задачей ассамблеи была 
и остается работа по укреплению мира 
и единства в Казахстане, целостности 
государства и нашей священной неза-
висимости. Мы будем и дальше прини-
мать системные меры в этом направле-
нии.

В 2022 году мной была утверждена 
Концепция развития АНК, срок дей-
ствия которой подходит к концу. По-
этому уже сейчас нужно приступить к 
разработке нового документа, который 
определит приоритеты деятельности 
ассамблеи на 2026-2030 годы.

В проекте концепции должны найти 
отражение новые принципы и подходы, 
касающиеся консолидации общества, 
обеспечения гармоничного развития и 
защиты прав всех этносов Казахстана.

Правительству следует детально 
проанализировать все республиканские 
и региональные планы работы в межэт-
нической сфере и внести предложения 
по повышению их эффективности.

В целом, необходимо продолжить 
совершенствование всех государствен-
ных и общественных механизмов укре-
пления единства нации. Коротко оста-
новлюсь на ряде актуальных задач.

Во-первых, ассамблее нужно усили-
вать работу в регионах.

В прошлом году новый Дом дружбы 
появился в духовном и историко-куль-
турном центре нашей страны - Турке-
стане. Теперь предстоит создать анало-
гичное учреждение в густонаселенной 
Алматинской области. Таким образом, 
откроется еще один важный центр об-
щественной жизни региона.

Ассамблея должна быть представ-
лена в Кордайском, Уйгурском, Сайрам-
ском, Панфиловском и других районах, 
где проживают представители различ-
ных национальностей.

Дома дружбы планируется открыть 
еще в ряде городов и районных центров. 
Поддерживаю это нужное начинание, 
нам надо последовательно расширять 
инфраструктуру общественного согла-
сия. Дома дружбы во всех регионах надо 
включить в карты популярных у наших 
граждан и зарубежных гостей туристи-
ческих маршрутов.

Руководителям профильных ор-
ганов и акимам следует всесторонне 
поддержать работу ассамблеи в сфере 
этномедиации, проект «Елдесу және 
татуласу» в ближайшие два года нужно 
масштабировать по всей стране.

Правительству и акимам поручаю 
внести в планы общественно-полити-
ческой работы и другие проекты АНК, 
приняв меры по их дальнейшей реали-
зации.

Во-вторых, важно шире продвигать 
идеи единства и согласия в информа-
ционном пространстве. Это первооче-
редная задача всех структур ассамблеи, 
особенно клубов журналистов.

Профильному министерству, аки-
мам регионов нужно включить в состав 
клубов журналистов АНК представите-
лей ведущих СМИ, обеспечить единый 
алгоритм их работы. Нужно оказать 
системную поддержку средствам мас-
совой информации, выпускающимся на 
языках казахстанских этносов, в первую 
очередь, в регионах.

В-третьих, предстоит в полной мере 
задействовать потенциал культуры и 
искусства для реализации принципа 
«Единство в многообразии».

Музеи Александра Пушкина, Тараса 
Шевченко, Федора Достоевского, Миха-
ила Шолохова и другие составляют бес-
ценную сокровищницу культурного на-
следия Казахстана. Важно позаботиться 
об их популяризации, организовать их 
экспозиции в Астане, Алматы и других 
городах.

Отдельные этнокультурные объ-
единения собрали уникальные частные 
коллекции искусства и этнографии, ко-
торые тоже должны стать культурным 
достоянием всей страны.

В Казахстане успешно работают 9 
русских драматических театров, а так-
же четыре уникальных этнических те-
атра: уйгурский, корейский, узбекский, 
немецкий.

В год 30-летия ассамблеи можно 
провести на общей площадке в Алматы 
фестиваль театрального искусства эт-
носов Казахстана. Полагаю, аншлаг бу-
дет обеспечен.

Проводятся реформы в сфере эко-
номики, но главное, обновляется об-
щественное сознание. С точки зрения 
восприятия политических реалий 
наш народ в последнее время силь-
но преобразился, я бы сказал, сделал 
большой шаг вперед. Мы стали более 
современным и передовым обще-
ством. Все это предъявляет новые тре-
бования к нашей модели обществен-
ного согласия.

Если прежние методы успешно ра-
ботали вчера, это не значит, что они 
применимы сегодня. Нам следует вдум-
чиво проанализировать все наши успе-
хи и неудачи, чтобы не допустить спол-
зания в архаику. Прежде всего, нужно 
обратить внимание на содержательную 
часть деятельности АНК.

В моем понимании, ассамблея долж-
на стать своеобразным штабом, разраба-
тывающим стратегию и направляющим 
всю работу государства в межэтни- 
ческой сфере.

Укрепление межэтнического согла-
сия и стабильности было и всегда будет 
одним из главных направлений нашей 
государственной политики. В Казахста-
не согласие, толерантность, дружба - это 
не лозунги, а сама суть повседневного 
бытия граждан страны.

На фоне масштабных конфликтов, 
торговых войн, девальвации человече-
ской жизни мы все еще больше ценим 
мир, без которого не может быть разви-
тия. И мы все, каждый на своем участ-
ке, отстаиваем мир. Поэтому я поручил 
акимам регулярно проводить совеща-
ния по вопросам межэтнических, меж-
национальных отношений.

Важно, чтобы госорганы в центре и 
на местах ни в коем случае не упуска-
ли из виду эту важную сферу. Наше го-
сударство, все наше общество считает 
недопустимым политизацию межэт-
нических и межконфессиональных от-
ношений и, тем более, разного рода про-
вокации.

В Казахстане никогда не было дис-
криминации людей по этническому, 
языковому или религиозному призна-
ку. Всем гражданам предоставлены рав-
ные возможности. В этом заключается 
истинная справедливость, это ключе-
вой принцип Справедливого государ-
ства.
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Хотел бы повторить еще раз: един-
ство и мир являются одними из наших 
основополагающих ценностей. Это 
фундаментальный принцип государ-
ственной политики, которому мы бу-
дем следовать и в будущем.

Именно благодаря этой стратегии 
представители разных национально-
стей живут в дружбе и согласии, как 
дети одной семьи, в общем для всех 
доме. Это достижение имеет глубокий 
смысл.

Все этносы, проживающие на казах-
ской земле, имеют возможность всесто-
ронне развивать свой язык, культуру и 
традиции. Для этого у нас созданы все 
необходимые условия.

Мы не пытались никому подражать, 
ни на кого не оглядывались, при этом 
успешно применяли передовые подхо-
ды в сфере межэтнических отношений, 
шли в ногу со временем.

Именно благодаря этому мы смогли 
сформировать модель общественного 
согласия, которая стала нашим уни-
кальным достижением и международ-
ным брендом.

В основе всей нашей конструкции 
межэтнических отношений и нацио-
нального единства лежит незыблемый 
принцип «Мы разные, но равные».

Государство обеспечивает справед-
ливость и равенство возможностей для 
всех граждан независимо от их этни-
ческой принадлежности, религиозных 
взглядов или социального статуса. Это 
главный принцип нашей государствен-
ной политики.

Мы избегаем поспешных популист-
ских решений и всегда ориентируемся 
на реальную ситуацию, проводим взве-
шенную политику. В первую очередь 
это касается утверждения статуса госу-
дарственного языка как языка межэт-
нического общения.

Сегодня около 80 процентов выпуск-
ников сдают Единое национальное тес- 
тирование на государственном языке. 
Более 70 процентов первоклассников 
в этом году начнут обучение на казах-
ском языке.

И само собой разумеется, в Казах-
стане никто не имеет права навязывать 
людям, на каком языке им говорить в 
личном общении и во время публичных 
выступлений.

Все провокационные действия на 
эту тему с целью посеять рознь в нашем 
обществе, дестабилизировать ситуацию 
внутри страны будут пресекаться и на-
казываться по закону.

Говоря о провокаторах, имею в виду 
не только так сказать «доморощенных», 
но и тех, кто занимается деструктивной 
деятельностью из-за рубежа по заказу, 
на деньги иностранных организаций.

В прошлом году на заседании Нацио- 
нального курултая мной были обозна-
чены наши базовые ценности: единство, 
патриотизм, независимость, согласие.

С этого все начинается. Хочу еще 
раз предупредить: те, кто работают на 
разъединение и раскол общества, будут 
отвечать по всей строгости закона, поне-
сут неотвратимое наказание. А те граж-
дане, которые работают на единство и 
согласие, всегда будут в особом почете.

Важно уметь отделять зерна от пле-
вел, конструктивную критику от огуль-
ного критиканства, безобидную паро-
дию от отвратительных оскорблений.

Перед законом все равны. Поэтому 
мы пресекали и будем жестко пресе-
кать любые провокации и инсинуации, 
направленные на подрыв межэтни- 
ческого согласия и мира в нашей стране, 
от кого бы они ни исходили.

Приходится констатировать, что, по-
зиционируя себя поборниками свободы 
слова, отдельные якобы правозащит-
ные организации, блогеры и журнали-
сты пытаются везде и во всем искать в 
Казахстане негативную политическую 
подоплеку, по сути, устраивают прово-
кации.

Это касается и бывших граждан Ка-
захстана, уехавших за рубеж и ведущих 
оттуда проплаченные атаки на наш на-
род, пытающихся даже шантажировать 
наши государственные органы.

Сегодня для многих уже не секрет, 
что тем самым они просто-напросто от-
рабатывают выделенное им иностран-
ное финансирование. Демократия, так 
сказать, на зарубежные деньги.

Надо четко понимать, что за рубе-
жом благополучие нашей страны, в том 
числе развитие демократии за рубежом 
по большому счету никого не волнует.

Последние разоблачения деятельно-
сти зарубежных неправительственных 
организаций показали их циничность, 
алчность и равнодушие к Казахстану, 

заодно высветили темные стороны не-
которых известных наших сограждан-
грантополучателей.

Мы не говорим, что в Казахстане нет 
проблем. Они, конечно, имеются, как и 
в других странах, но мы будем решать 
их не по чьим-то учебникам или мето-
дичкам, а в соответствии со своим зако-
нодательством и национальными инте-
ресами.

Уверен, такую логику действий хо-
рошо понимают наши граждане и доб- 
рожелательно настроенные междуна-
родные партнеры.

Нашему мировоззрению абсолютно 
чужды идеологические распри.

Нашу нацию объединяют и цементи-
руют как единую историко-культурную 
и политическую общность уходящие 
вглубь истории традиции и ценности, 
наш менталитет и образ жизни.

Символом нашей общенациональ-
ной идентичности стал казахстанский 
бирюзовый паспорт. Сила нашего па-
спорта укрепляется год от года, что го-
ворит о растущей привлекательности и 
влиятельности нашей страны.

Казахстан стал страной, которую 
все чаще выбирают для проживания и 
туризма граждане разных государств 
с разных континентов. И это далеко не 
случайно.

По индексу безопасности Казах-
стан, согласно авторитетным междуна-
родным рейтингам, опережает многие 
страны, которые окружают нас.

В Индексе верховенства закона по 
опции «Порядок и безопасность» мы 
располагаемся на 43 месте среди 142 го-
сударств. Все это - результат наших по-
следовательных усилий, нацеленных 
на то, чтобы сделать Казахстан террито-
рией комфортной и безопасной жизни. 
И мы эту работу обязательно продол-
жим.

Забота о процветании Родины - наш 
общий долг. По моей инициативе с про-
шлого года проводится акция «Таза 
Қазақстан». В общенациональном про-
екте приняли участие около 4 милли-
онов человек. Было собрано более 1,5 
млн тонн мусора, высажено 3,3 милли-
она саженцев.

«Таза Қазақстан» - залог нашего ны-
нешнего и будущего благополучия. 
Поэтому эта работа будет продолжать-
ся. Мы должны прививать каждому 
гражданину, особенно молодежи, такие 
качества, как чистоплотность, прилеж-
ность и ответственность.

Чистота - это священное слово. Че-
ловек с чистыми намерениями никогда 
не предаст свою страну. Мы всегда го-
ворим, что Казахстан - наш общий дом, 
и ассамблея выступает главным про- 
водником этой идеи. Это очень важная 
и полезная работа.

Каждый дом должен содержаться 
в чистоте, с этого и начинается «Таза 
Қазақстан». Ребенок, который с детства 
приучен заботиться о чистоте в доме, во 
взрослой жизни будет ответственным 
гражданином, радеющим о благополу-
чии Родины.

Поэтому призываю всех членов 
АНК, все этнокультурные объединения 
активно участвовать в общенациональ-
ной кампании «Таза Қазақстан». Это не 
просто кампания, это путь к воспита-
нию и прогрессивному образованию 
подрастающего поколения.

Нужно вовлечь жителей каждого 
города, каждого села, каждой улицы и 
каждого двора в это идеологически важ-
ное дело, которое касается всех граждан 
нашей страны. «Таза Қазақстан» - это, по 
сути, проявление истинного патриотиз-
ма. Все мы хотим жить в справедливом, 
безопасном и чистом Казахстане.

Казахстан - историческая Родина ка-
захов, волею судеб родившихся и вырос-
ших за рубежом. Казахи, проживающие 
за пределами нашей страны, в большин-
стве своем знают родной язык и соблю-
дают традиции предков.

Единство страны - это, прежде всего, 
единство всех казахов.

Во-вторых, единство страны - это 
единство всех этносов, населяющих свя-
щенную казахскую землю. Мы всегда 
помним об этом.

Когда-то в Казахстан были переселе-
ны миллионы людей. Казахи никого из 
них не считали чужаками, а принима-
ли как братьев. Миллионы их потомков 
сейчас являются полноправными, ответ-
ственными гражданами Казахстана. Они 
вносят большой вклад в развитие нашего 
государства и служат на благо страны.

После обретения казахским наро-
дом независимости наши соотечествен-
ники обрели возможность вернуться 
на свою землю. Из Казахстана немало 

людей также вернулось на их истори- 
ческую родину.

Около 4 миллионов наших земляков 
переехали в Германию, Польшу, Изра-
иль. Большинство из них не забывают 
доброту и заботу казахского народа. 
Они вывешивают флаг Казахстана над 
своими домами, показывая свою привя-
занность к нашей стране.

Они говорят на казахском языке, ис-
полняют казахские песни, соблюдают 
казахские обычаи и традиции, каждый 
год отмечают Наурыз. Можно сказать, 
что все граждане Казахстана, все наши 
соотечественники, проживающие за ру-
бежом, - это одна большая семья.

Укрепление семейных ценностей 
- это основа стабильного и гармонично-
го общества, залог светлого будущего 
нашей страны. Именно в семье форми-
руется всесторонне развитая личность, 
ответственный гражданин, настоящий 
патриот.

С большим уважением и признани-
ем мы должны относиться к праздни-
кам, которые отмечаются в каждой се-
мье, в каждом доме.

Один из таких поистине всенарод-
ных праздников - Наурыз. В этом году 
благодаря новому формату празднова-
ния Наурыз прошел по-особенному. Во 
всех регионах царила неповторимая ат-
мосфера единения и весеннего настрое-
ния. Так, в нашем обществе формируют-
ся и укореняются новые созидательные 
традиции.

На днях в обстановке дружбы и спло-
ченности мы отпраздновали Пасху. В 
канун этого светлого праздника митро-
полит Александр по случаю 15-летнего 
служения в митрополичьем округе был 
удостоен высокой государственной на-
грады - ордена «Достық» І степени.

Зарубежные гости удивляются тому, 
как в нашей стране гармонично сочета-
ются совершенно разные обычаи и об-
ряды. 

Наурыз, Масленица, Сабантуй и дру-
гие народные праздники - это не просто 
веселые гулянья, а живое отражение 
быта, духа и истории нашей нации. В 
них переплетаются традиции, языки, 
обычаи многочисленных этносов Ка-
захстана, рождается подлинное един-
ство в многообразии.

Казахи с большим уважением от-
носятся к своим соседям. Соседи всегда 
были рядом, с ними делили и радости, и 
беды. В пословице «Көрші ақысы - тәңір 
ақысы» («Принимая соседа, возвраща-
ешь долг Богу») отражены и наша вера, 
и наши традиции. Это завет, оставлен-
ный нам нашими предками, качество, 
переданное нам от наших матерей.

Традиция добрососедства нашего 
народа находит свое продолжение и в 
наши дни. Соседи, независимо от нацио- 
нальности, вероисповедания и языка, 
живут общими заботами и устремлени-
ями. В результате традиции различных 
этносов, населяющих Казахстан, сли-
лись воедино и стали единым целым.

Мы придаем особое значение укре-
плению дружбы с соседними странами. 
Россия - основной стратегический пар-
тнер и надежный союзник Казахстана.

Сотрудничество с Китаем также 
имеет глубокие корни. Китайский на-
род никогда не причинял вреда казах-
скому народу и не сделает этого в буду-
щем.

Кыргызы, живущие в горах Алатау, - 
наши кровные братья. С древних времен 
мы уважаем узбеков как родных бра-
тьев. Туркмены для нас - родственный 
народ, мы чтим наших общих предков.

Мы также испытываем искренние 
чувства к Азербайджану, с которым раз-
деляем берега древнего Каспийского 
моря.

Одним словом, мы поддерживаем 
братские отношения со всеми соседни-
ми государствами. Между нами нет не-
решенных вопросов.

В нынешнее неспокойное время 
единство и согласие, несомненно, при-
обретают особую ценность. Мир и ста-
бильность - это не подарки, которые нам 
даровала судьба. Это результат нашей 
сплоченности и наших общих неустан-
ных усилий.

Лучшие качества нашего народа осо-
бенно ярко проявляются в критические 
моменты. Мы вновь убедились в этом 
в прошлом году, когда произошла авиа-
катастрофа под Актау. Наши граждане 
устремились на помощь пострадавшим: 
они стояли в очередях, чтобы сдать 
кровь, возлагали цветы у Посольства 
Азербайджана.

Весь мир восхищался единством 
и самоотверженностью нашего наро-
да. В этот момент проявились широта 

сердец, открытость и доброта наших  
соотечественников.

Милосердие, сострадание и доб- 
рожелательность - черты нашего наци-
онального характера. Мы должны хра-
нить эти ценности и передать их под-
растающему поколению.

 
Уважаемые участники сессии!

Уважаемые соотечественники!
Буквально через две недели мы 

широко отметим 80-летний юбилей 
Победы, которая имеет всемирно-
историческое значение. Казахстан-
ские фронтовики и труженики тыла, 
весь народ заплатили за нее огромную 
цену.

И по сей день Великая Победа - это 
урок и напоминание всем народам и осо-
бенно политикам, к каким трагическим 
последствиям может привести безот-
ветственная политика, основанная на 
ксенофобии, расовом и национальном 
превосходстве, пренебрежении основ-
ными принципами международного 
права.

На днях по моему поручению Рес- 
публиканская ономастическая комис-
сия приняла решение назвать более 
500 улиц в населенных пунктах по всей 
стране в честь уроженцев этих мест - ге-
роев войны, чьи имена незаслуженно 
оставались в тени.

В первую очередь, речь идет о новых 
улицах и улицах, названия которых по-
вторяются. Этим решением мы подчер-
киваем наше бережное отношение к 
памяти о Великой Победе, ее непосред-
ственных участниках.

Для нас память о войне - это, прежде 
всего, память о героях, их самоотвер-
женности, мужестве, верности долгу 
и присяге. Мы будем всегда чтить под-
виг наших соотечественников, которые 
проявили беспримерную отвагу и стой-
кость во время той страшной войны.

О подготовке к празднованию 80-ле-
тия Победы я объявил заблаговремен-
но, более года назад. Мы приняли и сей-
час реализуем специальный план «Ұлы 
Жеңіс: ерлікке тағзым, ұрпаққа үлгі», 
которым предусмотрено около двух ты-
сяч памятных, научно-исследователь-
ских, просветительских и других меро-
приятий.

И, конечно, особое внимание мы 
уделяем нашим дорогим ветеранам, 
которые всегда окружены заботой госу-
дарства и общества.

Кульминацией празднования юби-
лея Великой Победы в нашей стране 
станет масштабный военный парад. Его 
проведение имеет непреходящее значе-
ние. Это не только дань памяти нашим 
фронтовикам и труженикам тыла, но и 
символ крепости нашего национально-
го духа, что в условиях беспрецедент-
ной геополитической напряженности 
обретает особое значение.

К большому сожалению, на фоне 
острейшего кризиса доверия в мире  
наблюдается возврат к экстремистским 
идеологиям и популизму, усиление 
эскалации радикальной риторики, де-
вальвации международного права, эро-
зии ключевых международных инсти-
тутов.

Поэтому Казахстан последова-
тельно настаивает на приверженно-
сти Уставу ООН, на ее реформе. ООН 
в текущих реалиях в целом остается 
безальтернативной глобальной орга-
низацией, поэтому мы будем поддер-
живать ее.

Наша страна предпринимает боль-
шие усилия для наведения прочных мо-
стов дружбы и сотрудничества между 
различными странами и регионами, 
развития диалога цивилизаций.

Более двадцати лет в Казахстане раз 
в три года собираются представители 
всех ключевых конфессий. Осенью это-
го года запланировано проведение оче-
редного VIII Съезда лидеров мировых и 
традиционных религий.

В прошлом году в Астане были из-
браны послы доброй воли съезда, при-
званные продвигать идеи нравствен-
ности и духовности, содействовать 
диалогу и взаимопониманию в мире.

Для преодоления острого дефицита 
доверия в международных отношени-
ях, помимо духовной дипломатии, нуж-
но использовать огромный потенциал 
народной дипломатии, которую олице-
творяет деятельность АНК.

Лучшим инструментом предотвра-
щения конфликтов и войн являются 
прямые контакты и дружественные 
связи между людьми разных стран и 
культур. Ассамблея народа Казахстана 
способствует укреплению диалога и 
культурного многообразия в мире.

Сегодня мир остро нуждается в со-
зидательной повестке и больших проек-
тах, нацеленных на всеобщий прогресс. 
Казахстан сфокусирован на плодотвор-
ной многоплановой работе со всеми 
партнерами.

Чтобы не скатиться в пучину хаоса, 
мировому сообществу наций придется 
искать точки соприкосновения, идти на 
сложные решения и компромиссы.

Неприятие, непонимание возника-
ют тогда, когда нет диалога. Убежден, 
что текущие фундаментальные вызо-
вы можно преодолеть только благодаря 
широкому международному взаимо-
действию.

По сути, это единственный способ 
решения глобальных проблем в совре-
менном тесно взаимосвязанном мире.

Поэтому оздоровить междуна-
родную ситуацию, снизить градус на-
пряженности могут только конструк-
тивные переговоры и постоянные 
контакты на основе прагматизма и вза-
имного уважения, без старших и млад-
ших, без двойных стандартов и навязы-
вания какого-то единого мнения.

Мы видим, что мир вступил в пери-
од глубокой неопределенности. В усло-
виях глобальной нестабильности нам 
крайне важно неуклонно следовать сво-
им стратегическим курсом.

Мы продолжим реализацию на-
меченных масштабных проектов.  
Мы будем привлекать инвестиции и 
укреплять промышленный потенциал 
страны.

Нам нужно действовать прагматич-
но и рационально, исходя из складыва-
ющейся обстановки и наших долгосроч-
ных целей развития. И еще, надо четко 
понимать, что такие сложные ситуации 
всегда пытаются цинично использовать 
в своих корыстных целях разного рода 
популисты и политиканы.

Мы должны общими силами давать 
решительный отпор таким недоброже-
лателям нашей страны. Будет нелегко, 
нас ждут непростые времена, но пово-
дов для паники нет. Я не раз говорил и 
хочу повторить вновь: и эти трудности 
останутся в прошлом.

Любые масштабные кризисы сопро-
вождаются не только потрясениями 
и потерями, но и открывают широкие 
возможности, которыми важно пра-
вильно и вовремя воспользоваться. 
Нам нужно опираться только на соб-
ственные силы, мобилизовать все ре-
сурсы, сосредоточиться на созидатель-
ных действиях, а не бессмысленных 
рассуждениях.

Залог нашего успеха - ответствен-
ность каждого и всеобщая солидар-
ность. Во всем следует соблюдать поря-
док и дисциплину.

Как вы знаете, именно закон и по-
рядок составляют сердцевину моего 
стратегического курса. Эти принципы 
красной нитью проходят через многие 
мои выступления. Именно они лежат в 
основе таких идей, как «Таза Қазақстан», 
«Закон и порядок», «Адал азамат».

 
Уважаемые члены ассамблеи!

Возможно, для кого-то за рубежом 
этническое многообразие - это фактор 
риска, причина недоверия и нетерпимо-
сти, но для нас - это общенациональное 
достояние и стратегическое преимуще-
ство.

Единство и сплоченность, диалог, 
взаимное доверие и уважение, граждан-
ская ответственность - все эти незыбле-
мые принципы составляют основу по-
ступательного прогресса нашей страны.

Опираясь на эти принципы, мы 
сможем сохранить, приумножить и 
передать нашим потомкам лучшие до-
стижения независимости. Только так 
мы сможем построить Справедливый 
Казахстан.

Мы - единая, устремленная в буду-
щее нация, которая доказала способ-
ность жить в мире и согласии на своей 
земле и право самой решать собствен-
ную судьбу. На этом тернистом пути мы 
преодолеваем все трудности и уверенно 
идем к намеченным целям, укрепляя 
независимость и суверенитет страны.

Год 30-летия Ассамблеи народа Ка-
захстана является знаковой вехой на-
шей современной истории. Уверен, этот 
юбилей станет еще одним рубежным 
событием в процессе консолидации на-
шей нации во имя счастья и благополу-
чия каждого гражданина.

Члены ассамблеи неустанно рабо-
тают во имя укрепления стабильности. 
Я искренне благодарю вас всех. Уверен, 
что вы и впредь будете самоотверженно 
трудиться на благо страны.

Пусть крепнет наше единство!
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в е ч е р н я я  а с т а н а

Махир РЗАЕВ, председатель азербайджанского 
этнокультурного объединения «Хазар» города Астаны: 

- Как руководитель азербайджанского этнокультурного 
объединения «Хазар» в Астане, я с особым интересом 
воспринял слова Президента Касым-Жомарта Токаева на 
XXXIV сессии Ассамблеи народа Казахстана. Это была не 
просто речь, это был искренний, сильный, глубокий манифест 
доверия, уважения и ответственности. В каждом слове 
звучала забота о нашем общем доме - Казахстане, о нас, 
людях разных национальностей, говорящих на разных языках, 
но живущих одними мечтами и надеждами.

В многонациональной стране экономика - это лишь одна 
из основ. Куда важнее - мягкая сила: семья, язык, культура, 
духовность. Это тот невидимый, но нерушимый цемент, что 
скрепляет общество. Президент подчеркнул: «Казахстан - 
это не территория конфликтов, а территория согласия». Эти 
слова отзываются в сердцах всех, кто здесь живет, трудится 
и растит детей. Они - как тихий, но уверенный голос отца, 
напоминающего: «Ты дома. Здесь тебя любят. Здесь ты 
нужен».

Особенно впечатлила мысль о чистоте - не только в 
смысле экологии, но и в смысле человеческой морали. Фраза 
«Человек с чистыми намерениями не предаст свою страну» 
- это больше, чем метафора. Это - путеводная звезда для 
каждого гражданина. Эти слова хочется высечь в памяти, 
передать детям как завет: будь честным, и твоя Родина будет 
гордиться тобой.

Язык - тема тонкая и чувствительная. Но позиция 
Президента здесь предельно ясна и справедлива: язык - это 
личное право, а не средство давления. Мы, представители 
этнокультурных объединений, особенно остро это ощущаем. У 
каждого есть свой родной язык, но у всех нас один общий дом 
- Казахстан. Здесь никто не должен чувствовать себя чужим.

В прошлом году случилась трагедия - авиакатастрофа под 
Актау. Это был момент испытания, когда проявились лучшие 
черты нашего народа. Люди стояли в очередях, чтобы сдать 
кровь. Приносили цветы к Посольству Азербайджана. Молча 
обнимали друг друга. В тот день сердца бились в унисон. Мы 
снова поняли: наша сила - в единстве. Мир смотрел на нас и 
восхищался. А мы просто были собой - открытыми, добрыми, 
настоящими.

80-летие Великой Победы - не просто дата. Это - 
напоминание: мир хрупок, его нужно беречь. Начинать с 
малого: с уважения, с добрых слов, с простого «здравствуй» 
соседу другой национальности. Милосердие, сострадание, 
доброжелательность - не пустые слова, а суть казахстанского 
характера. Мы обязаны сохранить это и передать дальше, 
чтобы наши дети жили в мире и согласии. Спасибо 
Президенту за честный, вдохновляющий разговор. Он 
стал для нас не просто политическим событием, а личным 
откровением. Его речь - это как рукопожатие, которое 
чувствует не только рука, но и сердце.

Дмитрий ОСТАНЬКОВИЧ, заместитель председателя 
Ассамблеи народа Казахстана:

- Выступление Президента Республики Казахстан Касым-
Жомарта Токаева на XXXIV сессии Ассамблеи народа 
Казахстана стало важным политическим и общественным 
посылом, вновь подтвердившим приверженность нашей 
страны идеалам межэтнического мира, согласия и равенства.

В рамках юбилейной сессии, посвященной 30-летию со дня 
основания АНК, Глава государства особо подчеркнул значение 
ассамблеи как уникального института, укрепляющего 
общественную стабильность и формирующего казахстанскую 
модель межнационального единства.

Президент отметил, что в Казахстане созданы равные 
условия для представителей всех этносов в вопросах 
сохранения родного языка, развития культуры и 
поддержания традиций. Это демонстрирует зрелость нашей 
государственности и ее стремление к гуманистическим и 
демократическим ценностям.

Также в своем выступлении Глава государства напомнил 
о непреложной ценности суверенитета и независимости 
Казахстана, подчеркнув, что защита этих основополагающих 
принципов - дело каждого гражданина страны.

Речь Президента - это не просто политическая декларация, 
а конкретный вектор развития общества, основанный на 
принципах уважения, взаимопонимания и общенационального 
единства. Его слова призывают к дальнейшему укреплению 
согласия, ответственности и солидарности в условиях 
многонационального Казахстана.

Юсуп КЕЛИГОВ, член Совета АНК, сопредседатель 
Ассоциации чеченцев и ингушей Казахстана «Вайнах»:

- На XXXIV сессии Ассамблеи народа Казахстана были 
подведены итоги деятельности института народной дипломатии 
и поставлены задачи на новый период.

Хотел бы отметить, что в своем выступлении Президент 
Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что успешное развитие 
страны невозможно без единства и согласия народа. И в этом 
вопросе ключевую роль играет Ассамблея народа Казахстана, 
выступающая одной из институциональных опор нашей 
государственности. 

Многие из участников заседания прошли все этапы 
становления и развития общенародного института, 
объединяющего граждан Казахстана вокруг наших общих 
ценностей, целей и идеалов. И очень приятно было стать 
свидетелем признания заслуг моих коллег перед страной. 
От всей души поздравляю и желаю новых успехов на 
общественном поприще! 

Удостоился такой чести и я, получив из рук Президента 
за плодотворный труд во имя укрепления единства нации и 
обеспечения общественного согласия государственную награду 
- орден «Ел бірлігі». И это, конечно, воодушевляет и ко многому 
обязывает. В этой награде, безусловно, присутствует труд 
всех представителей нашей дружной деятельной Ассоциации 
чеченцев и ингушей Казахстана. Постараюсь оправдать столь 
высокое доверие и приложить все силы для укрепления мира, 
сплоченности народа и популяризации казахстанской модели 
общественного согласия.

Андрей МАРТЫНЮК, ведущий менеджер Казахстанского 
института общественного развития:

- Выступление Президента на XXXIV сессии АНК отражает не 
только признание исторической роли ассамблеи, но и ее более 
очевидную трансформацию в ключевой государственный и 
общественный институт, определяющий логику консолидации 
казахстанской нации.

«Ассамблея была и остается незаменимой платформой 
консолидации общества и упрочения национальной 
идентичности», - отметил Президент.

Этот тезис подчеркивает, что в условиях глобальной 
нестабильности и трансформации политической культуры 
Казахстана именно АНК рассматривается как инструмент не 
только межэтнического согласия, но и формирования новой 
идеологической рамки. В условиях, когда общественный 
договор и социальная солидарность требуют переосмысления, 
ассамблея приобретает характер «гражданского навигатора», 
способного предлагать устойчивые смыслы.

«В основе всей нашей конструкции межэтнических 
отношений и национального единства лежит незыблемый 
принцип «Мы разные, но равные».

Этот принцип - основа казахстанской модели интеграции, 
отличающейся от ассимиляционных подходов или конфликтных 
моделей. Он отражает попытку государства строить 
идентичность не на исключении, а на инклюзии. В этом смысле 
АНК выступает как «институционализированная этика», где 
равенство возможностей и символическая репрезентация 
этносов работают на укрепление доверия к власти.

Сегодня АНК стала одним из ключевых элементов не только 
в сфере этнополитики, но и в архитектуре государственной 
идеологии. Ассамблея все больше выступает как связующее 
звено между обществом и государством, как платформа 
устойчивого диалога в эпоху перемен. Расширение ее 
функций и усиление регионального измерения - логичный 
и своевременный шаг в рамках общей политики укрепления 
национального единства.

Аделия ТУХБАТОВА, председатель Клуба журналистов АНК города 
Астаны: 

- В ходе XXXIV сессии Ассамблеи народа Казахстана Президент 
Касым-Жомарт Токаев обозначил ряд актуальных задач, стоящих перед 
АНК. Среди них - усиление работы в регионах. 

В прошлом году новый Дом дружбы появился в духовном и 
историко-культурном центре нашей страны - Туркестане. На очереди 
густонаселенная Алматинская область. Таким образом, откроется еще 
один важный центр общественной жизни региона. 

Глава государства подчеркнул, что ассамблея должна быть 
представлена в Кордайском, Уйгурском, Сайрамском, Панфиловском 
и других районах, где проживают представители различных 
национальностей. Дома дружбы планируется открыть еще в ряде 
городов и районных центров. 

«Поддерживаю это нужное начинание, нам надо последовательно 
расширять инфраструктуру общественного согласия. Дома дружбы во 
всех регионах надо включить в карты популярных у наших граждан 
и зарубежных гостей туристических маршрутов», - сказал Глава 
государства. 

Руководителям профильных органов и акимам поручено всесторонне 
поддержать работу ассамблеи в сфере этномедиации, масштабировать 
по всей стране проект «Елдесу және татуласу». 

Продвижение идеи единства и согласия в информационном 
пространстве - первоочередная задача всех структур ассамблеи, 
особенно клубов журналистов, отметил Касым-Жомарт Токаев. 

В связи с чем профильному министерству, акимам регионов 
поручено включить в состав клубов журналистов АНК представителей 
ведущих СМИ, обеспечить единый алгоритм их работы. 

«Нужно оказать системную поддержку средствам массовой 
информации, выпускающимся на языках казахстанских этносов, в 
первую очередь, в регионах», - сказал Президент.

В полной мере задействовать потенциал культуры и искусства для 
реализации принципа «Единство в многообразии». «Музеи Александра 
Пушкина, Тараса Шевченко, Федора Достоевского, Михаила Шолохова 
и другие составляют бесценную сокровищницу культурного наследия 
Казахстана», - отметил Глава государства. И обратил внимание на 
важность их популяризации.

Он также подчеркнул, что за последние годы политико-
идеологический ландшафт страны кардинальным образом 
преобразился. Проводятся реформы в сфере экономики, но главное, 
обновляется общественное сознание. 

«Нам следует вдумчиво проанализировать все наши успехи и 
неудачи, чтобы не допустить сползания в архаику. Прежде всего, 
нужно обратить внимание на содержательную часть деятельности АНК. 
В моем понимании, ассамблея должна стать своеобразным штабом, 
разрабатывающим стратегию и направляющим всю работу государства 
в межэтнической сфере», - отметил Касым-Жомарт Токаев.

Как он еще раз подчеркнул, реализация этих конкретных задач 
еще более усилит работу в такой важной и деликатной сфере, как 
межэтнические отношения. 

«Укрепление межэтнического согласия и стабильности было и всегда 
будет одним из главных направлений нашей государственной политики. 
В Казахстане согласие, толерантность, дружба - это не лозунги, а 
сама суть повседневного бытия граждан страны. На фоне масштабных 
конфликтов, торговых войн, девальвации человеческой жизни мы все 
еще больше ценим мир, без которого не может быть развития. И мы 
все, каждый на своем участке, отстаиваем мир. Поэтому я поручил 
акимам регулярно проводить совещания по вопросам межэтнических, 
межнациональных отношений. Важно, чтобы госорганы в центре и на 
местах ни в коем случае не упускали из виду эту важную сферу. Наше 
государство, все наше общество считает недопустимым политизацию 
межэтнических и межконфессиональных отношений и, тем более, 
разного рода провокации», - отметил Президент.

Мухаммед БОЛЫСБЕК, заместитель ответсекретаря 
Астанинского городского филиала партии Amanat:

- Во время выступления на XXXIV сессии Ассамблеи народа 
Казахстана Глава государства подчеркнул, что умение 
уважать друг друга независимо от языка общения, традиций 
и национальности способствует становлению Казахстана как 
устойчивого, независимого и сильного государства.

Этнические конфликты, приводящие к разным 
потрясениям в мире, стали сегодня важной темой общества. 
Благосостояние и межэтническое согласие остается для 
казахстанского народа приоритетным направлением в 
развитии государственной идентичности. Это не просто 
красивые слова, это опыт, который мы выдержали, проверка 
временем и повседневный труд наших граждан. Нам, как 
никогда, важно не только говорить о согласии, но и укреплять 
его в семьях и сообществе.

Партия Amanat полностью поддерживает эти принципы 
и будет последовательно работать над их реализацией 
посредством социальных инициатив, общественных проектов, 
диалога с гражданами и продвижения идеи единства.

Касым-Жомарт Токаев сказал, что в обществе без 
взаимного согласия нет ни единства, ни будущего.

Уверен, что сильный Казахстан можно создать и развить 
только при условии уважения и ответственности граждан друг 
за друга.

Равиль ВАЛЕЕВ, руководитель медиацентра АНК города 
Астаны:

- Выступая на XXXIV сессии Ассамблеи народа Казахстана, 
Президент Касым-Жомарт Токаев вновь подчеркнул 
неизменность политики страны в сфере укрепления 
межэтнического и межконфессионального согласия. По его 
словам, уважение к культурному многообразию и языковому 
выбору граждан - ключ к стабильности и дальнейшему 
развитию Казахстана.

«В нашей стране никто не вправе диктовать, на каком языке 
должен говорить человек - ни в быту, ни на публике. Это 
личное право каждого. Любые попытки использовать языковую 
тему для провокаций и раскола общества будут строго 
пресекаться в соответствии с законом», - отметил Президент.

Глава государства особо подчеркнул, что все этносы, 
населяющие Казахстан, имеют полное право сохранять и 
развивать свой язык, традиции и культуру. В стране созданы 
необходимые условия для этого, включая работу домов дружбы, 
этнокультурных объединений и учебных центров.

«Мы строим наш общий дом на принципах равенства, 
взаимного уважения и законности. Попытки внести рознь - будь 
то изнутри страны или извне, по заказу иностранных структур - 
обречены на провал», - заявил Касым-Жомарт Токаев. 

Добавив, что правовое государство предполагает не 
только свободы, но и ответственность за попытки подорвать 
общественное согласие.

В своей речи Президент также подчеркнул приоритетные 
внешнеполитические ориентиры Казахстана. Он назвал Россию 
стратегическим партнером, Китай - надежным соседом, а 
другие государства Центральной Азии - братскими народами, 
с которыми Казахстан не имеет «никаких неурегулированных 
вопросов».

Президент призвал мировое сообщество к конструктивному 
диалогу без двойных стандартов: «В условиях глобальных 
вызовов и нестабильности лишь совместный путь, основанный 
на прагматизме, уважении и равенстве, может привести к 
решению насущных проблем».

Таким образом, Глава государства подтвердил верность 
курсу на единство, открытость и мир - как внутри страны, так и 
на международной арене.

Каракат АБДЕН, депутат Мажилиса Парламента РК:
- На сессии Ассамблеи народа Казахстана Касым-Жомарт Токаев 

дал четкий сигнал: никто извне не вправе учить нас, как строить 
наше общество. «Мы сами хозяева своей судьбы», - сказал Глава 
государства. Президент прямо заявил: «Нам нужно уметь отличать 
критику от провокаций. Мы и дальше будем жестко пресекать любые 
попытки подорвать мир и согласие в стране - от кого бы они ни 
исходили».

Последние разоблачения подтвердили: некоторые зарубежные 
НПО, блогеры и псевдоправозащитники действуют по заказу, на чужие 
деньги, устраивая атаки на Казахстан из-за рубежа.

«Такая «демократия на гранты» чужда нашему мировоззрению, - 
отметил Президент. - У нас есть свои традиции, свой менталитет, свои 
ценности. Проблемы есть, как и в любой стране. Но решать их мы 
будем по закону, с опорой на национальные интересы».

Более 70% первоклассников в этом году начнут обучение 
на казахском языке, и это показатель растущего авторитета 
государственного языка. Но никто не имеет права заставлять говорить 
на каком-то языке - это провокация.

Касым-Жомарт Токаев - лидер, который защищает суверенитет и 
единство страны. Наш путь - это путь независимого Казахстана, где 
каждый гражданин чувствует себя в безопасности и уважении. Он 
неоднократно отмечал, что только там, где есть единство, есть жизнь.

В этом году Ассамблея народа Казахстана отмечает свое 30-летие 
- важнейшую веху в истории независимого Казахстана. Выступая 
на торжественной сессии, Глава государства поздравил народ с 
юбилеем, подчеркнув огромную роль АНК в укреплении стабильности, 
мира и согласия в нашем обществе. Президент отметил: «Ассамблея 
стала символом единства и равенства, уникальным общественным 
институтом, сыгравшим ключевую роль в формировании казахстанской 
модели межэтнической гармонии».

В условиях современной геополитической турбулентности идея 
национального единства приобретает особую значимость. Президент 
ясно дал понять: только сильное, сплоченное общество способно 
сохранить суверенитет и устойчивость государства.

Касым-Жомарт Токаев поручил начать работу над новой Концепцией 
развития АНК на 2026-2030 годы, которая отразит современные 
подходы к укреплению общественной консолидации, защите прав всех 
этносов и гармоничному развитию общества.

«Ассамблея должна стать по-настоящему народным органом, 
объединяющим всех граждан Казахстана вокруг общих ценностей и 
целей», - подчеркнул Президент.

Впереди новые вызовы. Но с лидером, который ставит во главу угла 
единство, мир и независимость, Казахстан будет уверенно двигаться 
вперед.

ОТКЛИКИ
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Туризм - дело молодое

Организаторами форума выступи-
ли Управление образования Астаны, 
Методический центр акимата столицы 
и Международный высший колледж 
имени Магжана Жумабаева. Цель фо-
рума - повышение мотивации и про-
фессиональной успешности молодых 
преподавателей, укрепление их роли 
в подготовке квалифицированных  
кадров рабочих специальностей.

В рамках форума прошел педагоги-
ческий коворкинг «Ұстаз болу - өнер», 
где представлены учебные кейсы по 
направлениям: «Педагоги ХХІ века: не-
прерывное улучшение урока и акаде-
мическое превосходство», «Нецифро-
вой нетворкинг», «Бизнес-педагогика». 
Внимание привлекли диалоговые пло-
щадки «Педагогическая успешность и 
личный бренд», «Техники и приемы: 
как сделать обучение увлекательным» 
и другие.

На форуме особое внимание удели-
ли вопросам использования искусствен-
ного интеллекта в обучении, развития 
личного бренда педагога и эффектив-
ной коммуникации с учащимися.

Участникам форума была предо-
ставлена возможность получить кон-
сультации по применению современ-
ных средств обучения, вечером для всех 
участников организован культурный 
поход в Государственный академичес- 
кий казахский музыкально-драматиче-

Организаторами мероприя-
тия выступили столичный аки-
мат, Центр развития туризма 
Astana Tourism, Maqsut Narikbayev 
University.

- Наша компания организова-
на в этом году акиматом города. 
Ее задача - развитие туристичес- 
кой отрасли Астаны. Мы счита-
ем, что у молодого поколения 
есть свое видение этого вопроса. 
Сегодняшний Ideaton - пилот-
ный проект, в котором участву-
ют студенческие команды, его 
цель - совместными усилиями 
выработать концепции по трем 
направлениям. Первое из них 
- разработка новых туристичес- 
ких мероприятий с интеграци-
ей местных достопримечатель-
ностей. Второе направление 
- создание новых точек туристи-
ческого притяжения: малых ар-
хитектурных форм, маршрутов, 
арт-объектов, интерактивных 
пространств. Третье - улучшение 

качества сервиса и инфраструк-
туры города, - сказал заместитель 
председателя правления Центра 
развития туризма Astana Tourism 
Олжас ИБРАЕВ.

По его словам, в инновацион-
ном марафоне свои проекты пред-
ставили 25 команд, состоящих 
из студентов Maqsut Narikbayev 
University. 

В дальнейшем планируется за-
действовать в таких мероприяти-
ях студентов и других столичных 
высших заведений, имеющих ка-
федры «Туризм». 

В первый день в инновацион-
ном марафоне были проведены 
образовательные сессии с участи-
ем менторов и экспертов. Во вто-
рой - команды презентовали свои 
проекты перед жюри. 

Призовой фонд Ideaton, по ин-
формации организаторов, соста-
вил 1 млн тенге.

Максим УДОД
Фото с сайта gov.kz

УЧИТЕЛЬ И ЕГО УЧЕНИКИ
В рамках Года рабочих профессий в Астане прошел 
первый Республиканский форум «Педагогический пульс: 
голос молодого педагога». Мероприятие собрало более 
300 преподавателей технических и профессиональных 
колледжей из всех регионов Казахстана.

ский театр имени К. Куанышбаева и по-
сещение VIII Международной книжной 
выставки-ярмарки Astana Eurasian Book 
Fair-2025.

Как отметил на форуме президент 
Международного высшего колледжа 
имени Магжана Жумабаева Жомарт 
КОШКАРОВ, в условиях стремитель-
ного роста столицы, где население уже 
превысило 1,6 миллиона человек, на 
первый план выходит необходимость 
развития социальных сфер - образова-
ния и здравоохранения. За последние 

годы именно образовательная отрасль 
демонстрирует значительный прогресс. 
Так, только в прошлом году в Астане от-
крыты 24 новые школы, из которых 15 - 
в рамках проекта «Комфортная школа». 
Это беспрецедентный рост, который 
требует комплексного подхода, в том 
числе увеличения числа квалифициро-
ванных педагогов. В 2025 году планиру-
ется ввод в эксплуатацию еще 15 школ, 
включая одну комфортную. Все это под-
черкивает актуальность поддержки и 
развития кадрового потенциала в сфере 
образования, особенно среди молодых 
специалистов.

- Форум - это встреча профессиона-
лов и платформа для обмена опытом, 
внедрения новаторских идей и выстра-
ивания диалога между поколениями. 
Надеемся, что он станет ежегодным и 
традиционным событием в образова-
тельной жизни страны. Наша цель - что-
бы самые креативные, современные и 
прогрессивные подходы внедрялись в 
учебный процесс. Только так мы смо-
жем воспитать новое поколение ква-
лифицированных педагогов, готовых 
реализовывать государственную об-
разовательную политику. Форум стал 
значимым событием в образовательной 
сфере Казахстана, направленным на 
поддержку и развитие молодых специ-
алистов, готовых внести вклад в буду-
щее страны. Стоит подчеркнуть, что в 
рамках столичного образования Меж-
дународный высший колледж име-
ни Магжана Жумабаева сегодня обу- 
чает более 3200 учащихся, из которых 
2300 - будущие педагоги. Мы гордимся 
тем, что являемся опорным колледжем, 
лидером в подготовке педагогических 
кадров, - сказал Жомарт Кошкаров.

Куралай МУРАТОВА
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

В Maqsut Narikbayev University состоялся первый 
туристический Ideaton - инновационный марафон 
идей, направленный на развитие туризма в Астане. 

На встрече представители 
компаний рассказали о суще-
ствующих вакансиях и сфор-
мировали базы кандидатов, ко-
торые смогут стать частью их 
команд. Все желающие могли 
пообщаться с HR-менеджерами, 
пройти собеседование и узнать 
подробнее о требованиях, предъ-
являемых к кандидатам.

Руководитель отдела по рабо-
те с молодежью категории NEET 
МРЦ «Астана жастары» Султан 
УМУРГАЛИЕВ отметил, что про-
ведение таких мероприятий - 
важная часть государственной 
политики по поддержке моло-
дежи. 

- Президент Республики Ка-
захстан Касым-Жомарт Токаев 
подчеркивает, что развитие чело-
веческого капитала и поддержка 
молодежи являются важнейши-
ми приоритетами для страны. В 
этом году мы проводим третью 
ярмарку вакансий. До этого ме-
роприятия проводились в Казах-
ском агротехническом исследо-
вательском университете имени 
Сакена Сейфуллина и крупная 
общегородская ярмарка для со-
искателей и работодателей - в 
«Барыс Арене». В Esil University 
мы собрали порядка 200 студен-

«МОИМ РЕЗЮМЕ  
ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ»
Шансом для молодых стала ярмарка вакансий для выпускников вузов  
и соискателей, инициированная Управлением по вопросам молодежной 
политики города Астаны совместно с МРЦ «Астана жастары»  
и Центром трудовой мобильности акимата в кампусе Esil University. 

тов и соискателей, для которых 
предложили свои вакансии око-
ло 50 компаний, представляю-
щих различные отрасли, - отме-
тил спикер.

Будущий выпускник Esil 
University Сагат ЖАПАРОВ от-
метил необходимость таких 
площадок для молодежи:

- Мероприятие подтвержда-
ет важность платформ, которые 
объединяют молодое поколе-
ние и работодателей, позволяя 
оперативно реагировать на ме-
няющиеся потребности рынка 
труда. Для многих участников 
ярмарки - это реальная возмож-
ность найти интересную и пер-

спективную работу, а также сде-
лать первые шаги к успешной 
карьере. Моим резюме заинте-
ресовались две компании, буду 
ждать приглашения на собесе-
дование.

 В эти же дни в рамках Года 
рабочих профессий Центр тру-
довой мобильности столичного 
акимата провел мини-ярмарку 
вакансий. 

По словам руководителя от-
дела по взаимодействию с рабо-
тодателями Центра трудовой 
мобильности Жанар МУСИНОЙ, 
такие ярмарки проводятся в 
среднем четыре раза в месяц.

 - В мероприятии приняли 
участие пять частных организа-
ций. Здесь можно найти работу 
по таким специальностям, как 

оператор колл-центра, продавец, 
менеджер по продажам, охран-
ник. Особенность ярмарки - здесь 
представлены вакансии для лю-
дей, имеющих группу инвалид-
ности. Мы заранее проинформи-
ровали об этом через объявления 
в соцсети, и у них есть возмож-
ность трудоустроиться. Каждую 
мини-ярмарку посещает порядка 
ста человек, желающих найти ра-
боту. Также регулярно проводим 
большие ярмарки. В выставоч-
ном павильоне ЭКСПО была ор-
ганизована молодежная ярмарка 
вакансий. Проводились ярмарки 
в районах «Алматы», «Есиль», 
«Нура», - сообщила Жанар  
Мусина.

Посетители ярмарки име-
ли возможность встретиться с 

представителями компаний и 
получить консультации по тру-
доустройству. 

- Участвуем в ярмарках уже 
три года. У нас получали работу 
санитары, медсестры, охранни-
ки. Сейчас есть вакансии лого-
педа, охранника, санитара по 
уходу за больными. Логопеда 
очень сложно найти, все хотят 
работать по совместительству, 
а нам нужен специалист на 
полный рабочий день. Усло-
вия у нас хорошие, - сказала 
руководитель отдела по работе 
с персоналом частного реаби-
литационного центра Рысты  
УСЕНОВА.

Куралай МУРАТОВА, 
Максим УДОД 

Фото Султана СЕИТОВА
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- После посещения ряда объ-
ектов, функционирующих в 
рамках государственно-частного 
партнерства, состоялось итоговое 
заседание профильной комиссии, 
на котором обсуждены вопросы 
эффективного использования 
бюджетных средств этих проек-
тов. Мной отмечены нарушения 
в исполнении отдельных усло-
вий завершенных договоров с 
государственными органами по 
нескольким проектам, - отметил 
депутат Аскар СМАГУЛОВ.

По его словам, на стадии разра-
ботки конкурсной документации 
ведется строительство и эксплуа-
тация локальных канализацион-
но-очистных сооружений, сетей 
электроснабжения в двух жилых 
массивах, газораспределительных 
сетей, а также Индустриального 
парка № 2. Последний проект 
находится на этапе выбора наи-
лучшей конкурсной заявки. 

По каждому проекту, а также 
о текущем состоянии и систем-
ных мерах, направленных на 
улучшение механизмов ГЧП, 
предоставили информацию мест-
ные исполнительные органы.

Участники заседания обсудили 
проблемы, которые возникают 
при реализации проектов. Имен-
но им депутаты уделили особое 
внимание. Среди них - служба 
такси для общественных нужд, 
строительство общежития на 938 
мест для учащихся колледжа, 
спортивно-оздоровительный 
комплекс «Тарлан» для людей с 
особыми потребностями, органи-
зация производства сувениров из 
медицинских отходов. По каждому 
из них депутаты высказали свои 
предложения, которые включе-
ны в решение комиссии и будут 
постоянно контролироваться.

- Рациональное использо-
вание бюджета, прозрачность 

и привлечение бизнеса оста-
ются основой для повышения 
качества жизни и устойчивого 
развития наших граждан, 
- отметил председатель мас-
лихата Табигат ЗЕЙНУЛКАБ- 
ДЕН.

По его мнению, особое вни-
мание необходимо уделять 
рациональному подходу к 
расходованию бюджета, про-
зрачности этих процессов и его 
результативности. Позитивные 
примеры реализации проектов 
ГЧП показывают, как меняется 
подход, усиливается взаимо-
действие с бизнесом, внед- 
ряются современные техноло-
гии и управленческие решения. 
Такие заседания важны для 
выработки единого стратегиче-
ского видения и дальнейшего 
укрепления доверия между 
государством и частным сек-
тором.

Рациональные траты
Проекты ГЧП реализуются в сферах дошкольного образования, 
медицинского обслуживания, оказания услуг маломобильным 
гражданам, строительства школ и других. 

«НУРА»
Как отметил аким района «Нура» 

Ришат ТУРДЫБЕКОВ, в этом году 
основное внимание будет уделено 
комплексному благоустройству и 
озеленению магистральных улиц. 
Планируется обновить старую 
брусчатку, провести озеленение 
улиц Сыганак, Айтматова и шоссе 
Коргалжын. В планах также обу-
стройство десяти скверов, благо-
устройство Центрального парка 
и общественных пространств, 
капитальный ремонт десяти дворов.

- Одновременно с районны-
ми работами стартуют крупные 
городские проекты. Управления 
города начнут реализацию таких 
инициатив, как аллея Green Line, 
завершение улицы Айтеке би и 
обновление территории у здания 
театра «Астана Опера». Мы также 
работаем в активном темпе и ста-
раемся реализовывать каждый 
проект комплексно, чтобы решать 
вопросы жителей на долгосрочную 
перспективу, - отметил глава района.

Ришат Турдыбеков отметил, 
что во время встречи с депутатами 
обсудили такие важные темы, 
как строительство социальных 
объектов и дорог. 

Насколько эффективно осваивается бюджет акиматами районов, 
продолжают выяснять депутаты столичного маслихата. Главы акиматов 
«Нура», «Есиль» и «Сарайшык» поделились ближайшими планами 
решения многолетних вопросов.  

- По многим вопросам уже есть 
конкретные решения. Например, 
в сентябре в районе планируется 
открытие трех новых школ с сов- 
ременными условиями. Кроме 
того, Управление транспорта и 
развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры  завершит строи- 
тельство улицы Мухамедханова 
и приступит к капитальному ре-
монту участков, которые требуют 
обновления, - отметил он.

Совместно с депутатским кор-
пусом был составлен план реше-
ний многолетних тем. В текущий 
строительный сезон планируется 
провести ремонт и благоустройство 
улицы Сыганак - от проспекта Кабан-
бай батыра до улицы Айтматова. В 
планах - озеленение и обустройство 
удобной пешеходной зоны. Работы 
проведут в сквере «Бухарест» и на 
прилегающей территории около 
средней школы № 101.

- Проблемные вопросы одного 
из недавно образованных районов 
«Нура» рассмотрели во время вы-
ездного совещания, посвященного 
эффективному расходованию 
бюджетных средств. Обсудили 
дополнительные потребности, 
необходимые для благоустройства, 

озеленения, ремонта и строитель-
ства дорог и улиц, реализации 
Дорожной карты по исполнению 
предвыборных обещаний партии 
Amanat. Стоит отметить, что проб- 
лемные вопросы прозвучали от 
депутатов закрепленного округа. 
Они касаются дорожно-транс-
портной инфраструктуры, работы 
общественного транспорта, благоу-
стройства, несанкционированных 
свалок и многого другого, - под-
черкнул председатель маслихата 
Табигат ЗЕЙНУЛКАБДЕН.

Участники выездного совеща-
ния проверили ремонтные работы 
тротуарных участков, в том числе 
рядом со спортивным комплексом 
QazSwimAcademy. Часть этой тер-
ритории намерены отвести под 
парковку, на остальной посадить 
более 50 лиственных деревьев.

- Удалось обсудить, как более 
эффективно использовать бюд-
жетные средства в районе «Нура». 
Вопросов оказалось много и все 
важные. Среди системных про-
блем: нехватка медучреждений, 
благоустройство дворов и улиц, 
озеленение, работа общественного 
транспорта и не только. Жители 
района ждут конкретных решений, 

и мы обязаны на них реагировать. 
Депутаты смогли напрямую задать 
уточняющие вопросы акиму райо-
на и высказать свои предложения 
по улучшению условий жизни 
жителей, - отметил депутат Аскар 
СМАГУЛОВ. 

«ЕСИЛЬ»
Финансовые потребности и проб- 

лемные вопросы района «Есиль» 
стали темой обсуждения в ходе 
второго депутатского объезда. 
Район считается одним из самых 
крупных в столице -  деловым и 
административным центром. 

Как отметили народные избран-
ники, особое внимание здесь уде-
ляется вопросам благоустройства, в 
том числе освещения и озеленения. 
В прошлом году маслихат поддер-
жал дополнительные потребности 
для этих видов работ. Многое про-
водится для улучшения жизни и 

создания комфортных условий 
для жителей жилых массивов. 

- Среди проблем на особом 
внимании - придание статуса 
жилым массивам, ликвидация 
стихийных свалок (их количество 
в прошлом году достигало 63), об-
служивание фонтанных установок, 
обустройство кладбищ, теплые 
остановки, работа общественного 
транспорта и другое. Ответы на 
многие из них получены на месте. 
Ряд системных вопросов взят на 
контроль депутатов, - отметил 
Аскар Смагулов.

К слову, как сообщили, в районе 
«Есиль» завершается голосование 
в проекте «Бюджет народного уча-
стия». На этот год уже завершен 
этап технической экспертизы 
проектных предложений от жи-
телей района.

Из 109 поступивших заявок по 
итогам рассмотрения 58 проектов 

допущены до этапа онлайн-голо-
сования, 51 отклонен,  отметил 
глава района Дәрменияр  ҚЫ-
ДЫРБЕКҰЛЫ.   Основанием для 
отказа стали выход за пределы 
компетенции акимата района, 
благоустроительные работы на 
территории проводились менее 5 
лет назад, наличие ограниченного 
доступа к объекту для жителей, 
отсутствие ориентировочного 
или точного сметного расчета на 
реализацию проекта. В соответ-
ствии с утвержденным графиком 
голосование за лучшие инициативы 
жителей района проходит с 6 по 
24 апреля.

«САРАЙШЫК»
Депутаты заслушали акима 

района «Сарайшык» Максата СА-
МАТҰЛЫ. Район считается самым 
молодым, но между тем одним из 
густонаселенных - образовался в 
прошлом году. Здесь проживает 
более 200 тысяч человек, располо-
жено 15 школ и почти 230 дворов.

- В жилом массиве Промыш-
ленный ведется строительство 
государственного детского сада 
- важный шаг для обеспечения 
доступного дошкольного образова-
ния. В районе железнодорожного 
вокзала «Нұрлы жол» завершено 
строительство поликлиники за счет 
инвесторов. Ожидается прибытие 
оборудования, в скором времени 
медицинское учреждение начнет 
принимать первых пациентов, - 
отметил Аскар Смагулов.

Аким района рассказал о фи-
нансовых потребностях района 
и выделил ряд приоритетных 
направлений, требующих фи-
нансирования: благоустройство, 
озеленение, освещение, развитие 
привокзальной территории, вну-
триквартальные дороги и приле-
гающая инфраструктура, а также 
создание комфортных условий в 
жилых массивах.

- На сегодняшний день в районе 
насчитывается 227 дворов, в 52 из 
них требуется ремонт, планируется 
строительство сквера в районе ЖК 
Bravo Family, разработан проект, 
проведены работы по изменению 
отвода под благоустройство сквера. 
Рекомендовали большое внимание 
уделять жилым массивам, отме-
тили необходимость ускорения 
строительства школы на 900 мест 
на пересечении улиц Байтурсынова 
и Нурмагамбетова, ликвидации 
стихийных свалок, - подчеркнул 
председатель маслихата. 

Депутаты внесли предложение, 
чтобы районные акимы принимали 
активное участие при согласова-
нии эскизов жилых комплексов 
и обязательно предусматривали 
обустройство во дворах детских и 
спортивных площадок.  В случае их 
отсутствия народные избранники 
считают нецелесообразным ис-
пользование средств из городского 
бюджета.

Фото Василия КРАСЬ

РАСХОДЫ ТРЕХ РАЙОНОВ

Согласно данным Управления 
финансов, Астана достигла хороших 
показателей освоения - практиче-
ски 99%. Недоосвоенные средства 
составляют трансферты из респуб- 
ликанского бюджета. Эти деньги 
перешли в категорию «свободных 
остатков» и будут использованы в 
этом году.

Бюджет города социально ориен-
тирован, более 30% средств направ-
лено на социальные программы.

На совещании в рамках рас-
смотрения вопроса развития 
индустриальной зоны предло-
жено сократить водоохранную 
территорию реки Акбулак. Сейчас 
территория не облагорожена, в 
случае положительного решения 
здесь будут реализованы проекты 
ГЧП и вложены дополнительные 
инвестиции. В профильном ве-
домстве заверили, что ущерба для 
окружающей среды не возникнет. 

В ходе заседания также обсужде-
ны вопросы утверждения государ-
ственного образовательного заказа 
на подготовку кадров с высшим и 
послевузовским образованием на 
2025-2029 учебные годы, о внесе-
нии изменений и дополнений в 
гарантированный объем бесплат-
ной медицинской помощи, в том 
числе лекарственных средств, 
специализированных лечебных 
продуктов, медицинских изделий.

Индикаторы исполнения бюджета за прошлый год рассмотрели в ходе 
заседания Общественного совета столицы.

На повестке - исполнение бюджета

Юлия ТЕН
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ПОДРОБНОСТИ

Уважаемые  жители и гости города! 
ТОО «Столичная дезинфекция» уведомляет о начале гнусоистреби-

тельных работ 1-го тура на больших, мелководных, временных водоемах 
и открытых стациях в г. Астане, тел.  8-707-300-50-30.

В рамках фестиваля педаго-
ги колледжей Астаны приняли 
участие в научно-практиче-
ской конференции «Профес-
сиональное образование: опыт 
прошлого, взгляд в будущее». 

В ходе форума работали 
секции в форме диалоговых 
площадок, педагогических 
сессий, круглых столов: «Прак-
тико-ориентированное обу-
чение в процессе подготовки 
будущих квалифицированных 
специалистов», «Воспитание ду-
ховно-нравственных ценностей 
через содержание образования», 
«Социальное партнерство - как 
ресурс повышения качества 
технического и профессио-
нального образования: опыт, 
проблемы и перспективы», 
где приняли участие более 100 
педагогов. 

Участникам встречи были 
предложены уникальные ма-
стер-классы: «Аrduino микро-
процессоры: новые тренды 
в процессе преподавания», 
«3D-моделирование в процессе 
обучения». Для школьников в 
рамках «100 профильных клас-
сов» проведены мастер-классы: 
«Искусственный интеллект в 
графическом дизайне», «Пошив 
модели специальной одежды 

для атомной и химической 
промышленности». 

В рамках фестиваля состо-
ялся конкурс художественных 
работ среди учащихся коллед-
жей Астаны. 

Подводя итоги фестиваля, 
директор колледжа управ-
ления Талгат САДУАКАСОВ 
подчеркнул:

- Прошедший форум стал 
не просто профессиональной 
дискуссионной площадкой, но и 
реальным шагом к укреплению 
роли технического образова-
ния. В современных условиях 
особенно важно развивать у 
молодежи интерес к рабочим 
профессиям, формировать у них 
реальные практические навыки 
и уверенность в завтрашнем дне. 
Такие встречи - возможность 
не только обсудить актуальные 
вопросы, но и найти новые 
пути развития, вдохновиться 
успехами коллег и наметить 
планы на будущее. Престиж 
рабочих профессий растет, 
и это по праву. Ведь именно 
за руками мастеров, умами  
инженеров и сердцами педа-
гогов стоит прогресс нашей 
страны. 

Подготовила 
Куралай МУРАТОВА

Городской фестиваль «Профессиональное 
образование: будущее за нами», 
посвященный Году рабочих профессий 
и 25-летию колледжа управления, прошел 
в столице.

Путь к успеху

В течение 2024 года в про-
изводстве территориального 
отдела по исполнению тре-
бований неимущественного 
характера находилось 1459 
исполнительных документов 
на общую сумму 1,7 млрд тенге. 
Из них 1049 дел окончены, а 937 
исполнительных производств 
реально исполнены.

В первом квартале 2025 года 
на исполнении находилось 674 
исполнительных документа, 
из которых 227 окончены, 
в том числе 207 исполнены 
реально. Таким образом, за 
первые три месяца 2025 года 
уровень исполнения составил 
91,2%, что говорит о сохранении 
положительной динамики.

В рамках исполнения ре-
шений в порядке ст. 669 и 670 
Кодекса Республики Казахстан 
об административных правона-
рушениях (КоАП РК) в 2024 году 
судебными исполнителями было 
направлено 9 представлений 
в административный суд. По 
всем случаям должники были 
привлечены к ответственности.

В первом квартале текуще-
го года составлено 16 прото-
колов об административных 
правонарушениях. На момент 

отчета 11 лиц уже привлечены 
к ответственности, еще 5 дел 
находятся на стадии судебного 
рассмотрения.

Кроме того, в доход госу-
дарства в 2024 году взыскано 
38,8 млн тенге пени, а в первом 
квартале 2025-го - 7,8 млн. Так-
же взыскано исполнительной 
санкции на сумму 110760 тенге.

- В территориальном от-
деле по взысканию сумм с 
физических и юридических 
лиц в 2024 году находилось на 
исполнении 1017 исполнитель-
ных производств на сумму 18 
млрд тенге. Из них окончено 
618 производств, в том числе 
446 исполнены реально на 
сумму 4 млрд тенге. Особен-
ностью отчетного периода 
стало возвратное закрытие 26 
производств на сумму 2 млрд 
тенге, а также передача 95 
исполнительных документов 
по территориальной подведом-
ственности на сумму 163 млрд.

По состоянию на первый 
квартал 2025 года на исполне-
нии находилось 623 производ-
ства на сумму 16 млрд тенге. 
Окончено 181, из которых 152 
исполнены реально, - сообщил 
спикер.

Департамент юстиции Астаны отчитался 
о проделанной работе за 2024 год и первый 
квартал 2025-го. На брифинге в городской 
Службе коммуникаций заместитель 
руководителя ведомства Бейсен БАҚЫТЖАН 
рассказал о реальном исполнении 
судебных актов, а также об усилении мер 
административного воздействия 
в отношении должников. 

Дело закрыто

На участке собрано 26 тонн 
мусора, удалено 1310 тонн камыша 
и водных растений, вычерпали 
свыше 163 тысяч кубометров 
донного ила. В этом году пла-

Набережную  планируют благоустроить и создать уютное общественное 
пространство.

Прогулки вдоль реки Акбулак

нируется извлечь еще 77 тысяч 
кубометров ила со дна реки. Это 
позволит значительно улучшить 
качество воды и общее состояние 
русла.

Особое внимание уделено 
благоустройству прилегающей 
территории. 

Как отметили в городском 
Центре урбанистики, участок от 

ул. Кудайбердыулы до ул. Амма-
на полностью обновлен. Здесь 
высажены деревья, установлены 
фонари и скамейки, обустроены 
пешеходные переходы под мос- 
тами. Теперь вдоль реки можно 
комфортно прогуливаться.

На берегу Акбулака раскинулся 
парк «Жастар» - современное обще-
ственное пространство, которое 
уже стало популярным у жителей. 
Здесь оборудованы скейт-парк, 
детские игровые площадки, ве-
ревочный маршрут, зоны тихого 
отдыха у воды.

Проект по обновлению Акбулака 
продолжается. Река постепенно 
возвращает себе экологическую 
устойчивость и становится новым 
центром притяжения жителей 
столицы. Масштабные работы 
по очистке и благоустройству 
начались в 2024 году. Этот проект 
вернул водоем в городскую среду и 
создал комфортное пространство 
для отдыха горожан.

Теперь каждое новое поса-
женное дерево будет иметь свой 
цифровой документ. В будущем 
эта система будет распространена 
и на ранее высаженные зеленые 
насаждения. В паспорте зафик-
сирована общая информация: 
вид дерева и дата прививки, рас-
положение, лицо, ответственное 
за техническое обслуживание, 
отчет о поливе, обрезке, удобрении 
и общем состоянии.

Как сообщили в городском 
акимате, это не просто отчетность 
- система позволит вести точный 
контроль каждой посадки, плани-
ровать техническое обслуживание 
и быстро реагировать на проблемы. 
Это будет способствовать надзору 
за работой подрядчиков и увели-
чению урожайности деревьев, 
сокращению потерь.

- Жители города могут отска-
нировать QR-код, чтобы получить 
подробную информацию о дереве 

К электронной паспортизации зеленых 
насаждений приступили в столице. QR-код 
присвоят каждому саженцу. 

У деревьев есть паспорт

и при необходимости сообщить о 
проблеме. Все это является частью 
системного подхода к управлению 
зелеными ресурсами города. Каж- 
дое дерево здесь находится под 
контролем, как физическим, так и 
цифровым, - сообщили в городском 
Центре урбанистики.

Помимо QR-кодов, здесь внед- 
рят еще одно ноу-хау для зеленых 
насаждений - датчики влажности. 
Они позволяют понять, нужен ли 
дереву полив, и не тратить воду зря. 
Это особенно важно в условиях 
жаркого климата и быстрорасту-
щего города.

Ожидается, что размещение 
QR-кодов на деревьях повысит 
интерес жителей  к растениям и 
их вовлеченность в обеспечение 
их сохранности.

К слову, в этом году в городе 
планируется посадить свыше 1 
миллиона саженцев, а также благо-
устроить более 180 общественных 

и дворовых пространств. Работы 
охватят исторические улицы, 
Президентский парк, правитель-
ственный квартал, набережную 
реки Есиль, аллею Мыңжылдық, 
триатлон-парк, бульвар Greenline, 

Линейный парк, привокзальную 
территорию, парк Иллюзий, улицы 
Сыганак, Калдаякова, Гете, Биржан 
Сал и другие. Будет продолжена 
очистка русла реки Акбулак и нач-
нется благоустройство набережной.

Фото предоставлены Центром урбанистики Астаны

Турспек Баймаронов вырос 
трудолюбивым, ответственным 
юношей. В 15 лет  уже возглавлял 
бригаду на животноводческой 
ферме. Позже стал зоотехником. 
В 1938 году женился. 

В 1916 году в живописной Семипалатинской области, на склонах 
горы Темірші, у берега реки Кусак, родился человек, чья жизнь стала 
примером мужества, преданности и доброты.

ГЕРОЯМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ, 
ИМИ СТАНОВЯТСЯ

23 июня 1940 года Турспек 
вступил в Красную армию. Прошел 
Финскую войну в составе снайпер-
ского подразделения, а с началом 
Великой Отечественной оказался 
на Ленинградском фронте. Именно 

здесь Турспек проявил настоящий 
героизм. Он участвовал в открытии 
легендарной  «Дороги жизни», 
рискуя собой, доставлял груз в 
блокадный Ленинград. Выполнял 
разведзадания в тылу врага, не-
однократно ходил на вражескую 
территорию, лично брал «языка»  
для получения разведданных, 
командовал разведвзводом.

Позже в наградном листе  
Т. Баймаронова появятся следую-
щие строки:  «В боях под Псковом 
младший сержант Баймаронов 
показал себя инициативным, 
стойким защитником Родины. 
Отделению, в котором он состоял, 
было приказано разведать присут-
ствие вражеских солдат в деревне 
Козлово. При продвижении к месту 
назначения отряд был замечен вра-
гом. В перестрелке погиб командир. 
Баймаронов проявил инициативу 
и взял командование на себя. В 
обход деревни они обнаружили 
взвод немецкой разведки. Скрыто 
следовали за ним три километра. 
По приказу Баймаронова немецкий 
взвод был окружен. В удачный 
момент - внезапная атака, и  в ре-
зультате 18 немцев на мотоциклах 
были взяты в плен».

За этот подвиг наш земляк был 
награжден медалью «За отвагу», а 
позже - орденами Отечественной 
войны I и II степени, медалью «За 
Победу над Германией» и другими 
боевыми наградами.

В 1943 году при выполнении 
боевой задачи получил тяжелое 

ранение: повреждена левая рука, 
раздроблена челюсть, многочис-
ленные раны по телу. Его эвакуи-
ровали в полевой госпиталь № 5 
в Томске, где он провел 9 месяцев 
лечения и реабилитации, выжил, 
несмотря на ужасающее состояние.

Вернувшись домой,  был  ре-
комендован на ответственную 
должность - управление зерновыми 
и фуражными запасами. В то тя-
желое время он помогал землякам 
не умереть от голода, несмотря на 
строгий военный контроль.

 В 1947 году Турспек с семьей 
вернулся в совхоз «Тогыз-Кудык» 
Карагандинской области. Работал 
бухгалтером, позже окончил Кар-
каралинское аграрное училище. 
Руководил молочной фермой, 
участвовал во Всесоюзной народ-
но-хозяйственной выставке, был 
награжден медалью «За освоение 
целины». Трудился зоотехником 
до 1973 года, был примером для 
односельчан, мудрым советчиком.

Турспек и на войне, и в мирные 
дни жил с душой. Любил музыку, 
пел.  Для своих детей стал мудрым 
отцом, для внуков - заботливым 
и добрым дедом. Правнуки  гор-
дятся подвигами аташки.

30 марта 1990 года в возрасте 
74 лет Турспек Баймаронов ушел 
из жизни. Но остался в памяти 
как герой, человек с огромным 
сердцем.

Имя Турспека Баймаронова 
- не просто строка в семейной 
летописи. Это - история страны.

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА АСТАНЫ
Согласно плану работы маслихата города Астаны,  

в третьей декаде мая 2025 года планируется проведе-
ние публичных слушаний на тему «Текущее состояние  
и перспективы развития теплоснабжения и энергообес- 
печения столицы».

Предложения и вопросы по повестке дня просим 
направлять в аппарат маслихата города. Тел. 55-66-35, 
эл. почта: astana@maslihat01.kz.

Председатель маслихата
города Астаны  Т. ЗЕЙНҰЛҚАБДЕН
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Регистрационное 
свидетельство № 16290-Г 
от 11.01.2017 г. выдано 
Министерс т вом информации 
и коммуникаций  
Республики Казахстан.
Собственник: 
ТОО «Elorda Aqparat».

Директор -
Олжас 
СЫДЫҚБЕК

Конкурс инициирован Методичес-
ким центром и Центром выявления и 
поддержки одаренных детей и талант-
ливой молодежи «Астана дарыны» при 
поддержке Управления местной поли-
цейской службы Департамента полиции, 
Управления образования.

- Конкурс проводится ежегодно. Его 
цель - расширение знаний детей о Пра-
вилах дорожного движения, повышение 
профессионального мастерства педаго-
гов. В нем принимают участие и воспита-
тели, и воспитанники, - сказала методист 
детского сада № 54 «Нурай» Алия ТАЛИ-
ПОВА.

По ее словам, конкурс состоит из трех 
этапов. 

- Здесь мы уделяем особое внимание 
правильному ответу команд на постав-
ленные вопросы по Правилам дорожного 
движения, безопасности на дороге, сю-
жетному смыслу, качеству. Ребята приш-
ли на соревнования с отличной подготов-
кой. Поэтому мы немного затрудняемся с 
оценкой, - отметила методист отдела спе-
циального и инклюзивного образования 
Методического центра Астаны Айжан 
КАРИМОВА.

Детские сады-победители в заверше-
нии были отмечены Гран-при и диплома-
ми I, II, III степеней.

Сабина КАКИМЖАН
Фото Султана СЕИТОВА

ИДЕТ МАЛЫШ 
ПО ГОРОДУ
«Брейн-ринг» по Правилам дорожного 
движения собрал на импровизированной 
площадке малышей детских садов.

В Центральном концерт-
ном зале «Казахконцерт» 
имени Розы Баглановой в 
Астане 29 апреля состоит-
ся гала-концерт городского 
конкурса творческих от-
крытий среди детей и юно-
шества «Шаттық-2025» под 
девизом «Шабытты самғау».

Программа гала-кон-
церта - финальный аккорд 
творческого проекта дли-
ною в целый год, уникальная 
площадка, где дети столицы 
продемонстрируют высокий 
художественный уровень, 
силу своего таланта и мас-
терство.

В этом детском мега-
событии приняли участие 
свыше 9900 детей от 7 до 18 
лет. На гала-концерте высту-
пят победители и лауреаты 
конкурса, чьи работы и вы-
ступления стали настоящим 
воплощением вдохновения, 
оригинальности и душевной 
искренности.

Смысловым стержнем 
и ключевой идеей гала-кон-
церта является идеологичес-
кая и воспитательная со-
ставляющая, отражающая 
главные ценности, заложен-
ные в программе «Біртұтас 
тәрбие»: патриотизм, ответ-
ственное отношение к на-
циональным традициям, ду-
ховное единство.

Мероприятие начнется в 
17.00.

Юные 
таланты
Итоги конкурса 
«Шаттық-2025» 
подведут на гала-
концерте в Астане.

Юные художники дружно откликнулись на при-
глашение организаторов. На набережной реки Акбулак 
на лоне природы с кистью в руках они создавали яркие 
шедевры.

- Считаю, что должен был принять участие в данной 
акции. Хочу, чтобы у нас была чистая экология. Плани-
рую нарисовать красивейшие места нашей столицы, 
- поделился участник конкурса Досмухаммед ИСБОЛА-
ЕВ. 

- Данное мероприятие нами проводится для того, 
чтобы привлечь внимание подрастающего поколения к 
окружающей природе. Наша задача - воспитывать в них 
бережное отношение к родному городу. В рамках акции 
«Таза Қазақстан» мы проводим различные мероприятия 
в школах. Что касается конкурса рисунков, лучшие ра-
боты будут выставлены в акимате района «Байқоңыр», 
- отметил руководитель отдела внутренней политики 
аппарата акима района Арман БАЯНБЕКОВ. 

По итогам мероприятия победители и призеры на-
граждены дипломами и памятными призами.

Асель ЖУМАГУЛОВА 
Фото Ришата ИРКАБАЕВА

В сквере Учителей прошел конкурс рисунков 
«Таза Қазақстан глазами детей». 


